



LETTRE À LA FAMILLE MENNAISIENNE

Chers Frères, Chers Laïcs mennaisiens,

En ce début de Carême, je suis heureux de vous saluer et j'espère que ma lettre vous trouvera en bonne santé. Je rends grâce au Seigneur pour tout ce qui se vit de beau et de bien au sein de notre grande Famille mennaisienne, tout particulièrement pour la session qui a rassemblé 25 Frères et Laïcs à Kisubi en Ouganda pour le lancement d'une formation de deux années.

Dans cette lettre, j'aimerais vous présenter un événement important que nous vivrons l'année prochaine : le Chapitre général.

Serviteurs de l'espérance !

C'est le thème retenu pour la préparation de notre prochain Chapitre général qui aura lieu à Ariccia, dans les hauteurs de Castel Gandolfo (Italie), du 26 mars au 24 avril 2024.

« Mais, Frère Hervé, qu'est-ce qu'un Chapitre général ? »

Il s'agit d'une rencontre internationale qui rassemble des Frères de tous les Districts et Provinces de la Congrégation, tous les six ans. Sa mission est de procéder à l'élection du Supérieur général et des Frères Assistants, de définir les lignes d'action pour les six prochaines années et d'adapter les structures et les activités de l'Institut à sa fin propre selon les besoins du temps.

Le Chapitre général a pleine autorité pour traiter de toute question relative à la vie de la Congrégation et de la Famille mennaisienne.

« Est-ce le premier ? »

C'est le 4 août 1869 que les Frères profès réunis à Ploërmel ont décidé de doter l'Institut d'un Chapitre général. C'est une décision qui date. En 2024, cela fera 155 ans. Ce sera le 28^{ème}. C'est beau de célébrer un Chapitre car il nous inscrit, à la manière d'une famille, dans une descendance. Nous recevons un héritage que nous sommes appelés à garder, à enrichir et à transmettre. Ainsi, nous devenons héritiers, bâtisseurs et transmetteurs.

« Qui y participe ? »

Trois catégories de personnes y prennent part. Tout d'abord, les membres de droit, c'est-à-dire qui sont ne sont pas élus, à savoir : le Supérieur général et les Frères Assistants, l'ancien Supérieur général dans les six ans qui suivent son mandat, les Provinciaux et les Visiteurs. Ensuite, les membres élus qui proviennent des divers secteurs de la Congrégation : ils doivent être plus nombreux que ceux de droit. Enfin, les membres invités. À titre indicatif, les membres de la Commission internationale de la Famille mennaisienne ont été invités à participer à la première semaine du Chapitre général de 2018. À ces participants s'ajoutent les Frères Secrétaire général, Économe général et Procureur près le Saint-Siège.

« Pourquoi tout un mois ? »

Cette fois, le Chapitre sera un peu plus long. Oui, presque tout un mois. Mais cela passe vite. Pour bien comprendre la durée, il faut peut-être l'aborder à partir du contenu. En général, il débute par trois jours de retraite, ce qui donne déjà le ton et la couleur. En fait, il s'agit de nous mettre les uns à l'écoute des autres et tous, à l'écoute de l'Esprit Saint. Puis le Supérieur général présente la Congrégation aux Capitulants, les Supérieurs majeurs, leur Province ou District et le Frère Économe général, les états financiers. Ensuite, ce sont les travaux capitulaires où alternent ateliers et assemblées plénières. Enfin, un temps est consacré aux élections.

Tout cela se déroule au rythme d'une vie spirituelle intense : laudes, oraison, eucharistie, vêpres, adoration et d'une fraternité aux couleurs de l'arc-en-ciel et respectueuse de la riche diversité de nos cultures.

Dans le cadre du prochain Chapitre général, il est prévu de mettre à jour notre Règle de vie. Ce travail va occuper une grande partie de l'agenda.



« Pourquoi avoir choisi le thème « Serviteurs de l'espérance » ? »

Plusieurs raisons motivent ce choix. Tout d'abord, c'est le fruit du discernement des Supérieurs majeurs réunis à Rome en Conférence générale du 26 septembre au 4 octobre 2022. Après avoir relu les Chapitres des Provinces et Districts et le dernier Chapitre général d'une part, et face aux crises sanitaire, économique, écologique et aux préoccupants conflits armés qui secouent notre monde, d'autre part, nous avons ressenti un fort appel à être des *Serviteurs de l'espérance* dans nos différents milieux de vie. Ensuite, lu et médité à la lumière des Noces de Cana (Jn, 2, 1-11), ce thème nous rappelle que le Seigneur est prêt à exaucer nos appels de détresse si nous crions vers Lui avec foi et espérance. Puis, l'Église, par la voix du Pape François, nous demande de garder allumée la flamme de l'espérance et de tout faire « pour que chacun retrouve la force et la certitude de regarder l'avenir avec un esprit ouvert, un cœur confiant et une intelligence clairvoyante »¹. Enfin, en nous mettant à l'école de Marie, Servante de l'espérance, nous apprendrons que seul son Fils Jésus peut transformer « l'eau » de nos jarres « en bon vin » pour notre plus grande joie et celle de toute l'humanité.



« Les Laïcs de la Famille mennaisienne sont-ils concernés par le Chapitre général des Frères ? »

Comme dans une famille, les Laïcs sont invités à préparer ce moment fort de l'Institut avec les Frères. C'est une belle opportunité pour relire ensemble le chemin parcouru depuis le dernier Chapitre général. Tout un chemin de relecture² est proposé aux membres de la Commission internationale de la Famille ainsi qu'à ceux des commissions de Province et de District. Notre famille a besoin de chaque petite pierre pour construire notre maison commune. Aucune n'est inutile. Chaque grain de sable contribue à l'embellir. Ne ratons pas ce moment favorable pour apprendre à remplir ensemble nos jarres. C'est là que le Seigneur nous attend pour changer notre « eau » en « bon vin ».

« Comment participer à la préparation du prochain Chapitre général ? »

- En étant serviteurs de l'espérance : Comme Saint François d'Assise, là où il y a la tristesse, semons la joie. Là où règnent les ténèbres, apportons la lumière. Là où germe le mensonge, faisons fleurir la vérité. Là où s'installent la haine et les discordes, plantons l'amour.
- En participant activement aux sept étapes proposées dans la circulaire 319 du Frère Hervé Zamor : Au cas vous ne l'auriez pas, elle est disponible sur le site web de la Congrégation (www.lamennais.org).
- En priant : Prions personnellement et faisons prier nos élèves, les membres de nos familles, nos collègues ... pour le succès du prochain Chapitre général avec la prière ci-dessous ou toute autre qui convient mieux...

Prière de préparation au Chapitre général 2024 :



Marie, Servante de l'espérance, aux noces de Cana, tu te fais prévenante et tu intercèdes auprès de ton Fils Jésus. Présente-lui aujourd'hui, en notre nom, les besoins de la Famille mennaisienne. À son heure, il saura les exaucer : ainsi, de nos manques et de nos fragilités émergera une vie nouvelle.

En ce temps de préparation à notre 28ème Chapitre général, confiants en ta maternelle prévenance, nous voulons imiter ta foi et ton audace et offrir aux enfants et aux jeunes d'aujourd'hui le vin nouveau de l'Évangile.

Apprends-nous, comme toi, à accueillir ton Fils Jésus et à accomplir tout ce qu'il nous dira. Fais de nous des serviteurs de l'espérance, des témoins compatissants et attentifs, courageux, fidèles et audacieux, joyeux de marcher à la suite de leur Maître.

Dieu seul dans le temps ! Dieu seul dans l'éternité ! Amen!

Fr Hervé Zamor, s.g.

¹ Pape François, Lettre à Mgr Rino Fisichella, 11 février 2022.

² Voir la lettre et le questionnaire envoyés par le Frère Aristondo aux membres de la Commission Internationale de la Famille et des Commissions de Province ou de District, le 4 mars 2023.